

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Elche, número. 1 25 pesetas

Fuera, trimestre. 1

Número suelto. 5 céntimos.

LA LIBERTAD

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Indicador P. O. O. O.

Bajada del Puente, n.º 1

Anuncios a precios convencionales

LO DE LA ALCORAYA

Hablando con los dueños.

Desvanecida ya la columna de humo que la malicia política y el egoísmo crearon en el pueblo en el asunto de La Alcoraya y en nombre de la opinión popular, y habiendo entrado también con tal motivo en un período de serenidad los unos y los otros, hemos creído del caso entrevistarnos con los nuevos dueños de La Alcoraya para poder seguir tratando la cuestión; pasando a hacer públicas las manifestaciones de los referidos dueños.

«Ya se habrán convencido todos firmemente de que nosotros hicimos el sacrificio de quedarnos con la empresa de La Alcoraya para que el manantial no pasara nunca a ser propiedad de un forastero, y por ello fué nuestro propósito el que hubieran entrado en participación con nosotros el mayor número posible de ilicitanos.»

Primeramente y acabado de firmar la escritura de compra ofrecimos públicamente y por medio de una hoja la participación citada y la propiedad al Ayuntamiento y al pueblo.

Ahora y ante el infundado revuelo promovido por algunos políticos de mala intención, a los que siguieron algunos otros señores sin razón y sin saber porqué, las hemos vuelto a ofrecer pública y lealmente en el estrado municipal, no habiendo encontrado a nadie que quisiera acompañarnos en la empresa ni mucho menos a persona alguna que quisiera por su cuenta explotar el fabuloso negocio que por ahí se ha pregonado a grandes voces.

Nosotros, dueños en absoluto de la propiedad La Alcoraya, tenemos el deber de armonizar nuestros intereses con los del consumidor, y así lo dijimos al pueblo en nuestra primer hoja publicada, pues lo que sucede con el suministro del agua es verdaderamente escandaloso.

El día 19 de los corrientes y con motivo de haber alguna demanda más de agua que de ordinario por estar llenándose algunos pozos en las casas particulares, nos decidimos a practicar un recuento verdad del líquido que del depósito de Artabix salía para el pueblo; y al comparar al día siguiente el agua que entró en Elche con la que se cobró, fué grande la sorpresa que llevamos tanto nuestros empleados como nosotros. Porque oigan ustedes. Del depósito de Artabix salieron 80 metros cúbicos de agua el día mencionado y solo se anotaron en los libros de venta como vendidos 39 metros cúbicos.

¿Por donde se filtraron, pues, los 41 metros cúbicos que quedaron sin vender? ¿Lleva razón el diario conservador de Alicante «La Provincia» al pedir el apoyo del señor Gobernador en este asunto y en nombre de la industria y el comercio de Elche? ¿No creen ustedes que quien debe pedir el apoyo de las autoridades somos nosotros, para averiguar como contribuyentes al Estado si nos roban ó se filtra ese cincuenta por ciento de agua cuyo importe dejamos de percibir diariamente?

¿Puede nadie repetimos, impedir en nombre de la justicia el que nosotros levantemos las tuberías actuales, vendiéndolas ó no, para acabar con ese derrame que siendo filtración natural nos había de hacer falta en algunas épocas de verdadera sequía?

Los que en un momento de ofuscación han hecho campaña en ese sentido se han

abrazado inconscientemente quizás a aquello de la bolsa ó la vida.

Nosotros levantaremos la tubería el día que lo tengamos dispuesto todo para ello; y como dueños que somos de lo nuestro, la venderemos ó la regalaremos si así nos place, colocando seguidamente en ambos casos una tubería moderna y con arreglo a las exigencias del día. Y si esos señores de orden que en este caso han trabajado por el motín, quieren promover alguna algarada el día que en defensa de nuestros intereses resolvamos levantar la vieja tubería, allá ellos con su campaña difamatoria y con sus malas cosas.

La tubería se extraerá y se venderá si así lo creemos, decimos nuevamente.

Lo que públicamente afirmamos es, que el manantial no lo vendemos a nadie que no sea hijo de Elche aunque se nos ofreciera por él una millonada.»

Después de leídas por nuestros lectores las manifestaciones de los nuevos dueños de La Alcoraya, ya podrán con fundamento hacer su composición de lugar en este asunto.

Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos
PÁRPADOS Y VÍAS LAGRIMALES

CURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE
(Al lado de la Teleña Marítima)

LOS CAMINOS VECINALES

Bien puede decirse que estando el partido liberal rigiendo los destinos de Elche, los intereses ilicitanos se encuentran garantidos con la misma diligencia y celo que un buen padre de familia cuida de los de sus hijos. Elche, entregado injustamente a la ambición desmedida de los conservadores, sufrió una época de desorientación y descrédito que le colocó a la altura de un villorrio cuyo nombre no suena más que en tiempos de elecciones; pero, reaccionó a tiempo, sacudió el yugo de esos políticos funestos que solo atienden al medro personal, y entregándose al partido liberal que acaudilla D. Manuel Gómez y que tiene por Jefe al Ilustre ex-Ministro D. José Francos Rodríguez, Elche entró en una era de engrandecimiento y prosperidad que lo ha transformado en población moderna con aspectos de capital.

Pero la acción de los liberales no se concreta al casco de la población, sino que mira también por su término municipal; y al efecto, el Alcalde D. Tomás Alonso, secundando las iniciativas de su jefe local señor Gómez, ha permanecido dos días en Alicante haciendo los trabajos necesarios para que en el concurso que el Estado celebrará el día 31 del actual, conceda a Elche dos caminos vecinales que partiendo el uno de «Las Torres de Gaitán» pase por Valverde Alto y Bajo, y Perleta uniéndose al kilóme-

tro 7 de la carretera de Santa Pola, frente al ventorrillo de «Pepet»; y el otro desde la «Verea de Sendres» pasando por las Bayas, Asprillas y Alzarbas, finalizando en el Partidor.

Por lo antes expuesto, comprenderán los campesinos la importancia que tienen las obras que proyecta realizar el partido liberal, que siempre y en todo momento está presto a defender y fomentar los intereses de los ilicitanos sin miras egoista ni finalidad política alguna, sino como un cumplimiento de su deber. El partido liberal solo aspira servir a Elche, engrandecer a Elche, colocarlo a la altura que por su importancia merece, para que algún día, cuando esos políticos viejos y desacreditados tengan que confesar sus culpas, incluyan en ellas la de no haber hecho nada en provecho del pueblo que les vió nacer.

Hoy son caminos vecinales; mañana serán carreteras lo que proyecte hacer el partido liberal, porque algo y provechoso siempre tiene incluido en su programa el partido que acaudilla don Manuel Gómez Valdivia.

José A. Franco ORTOPÉDICO

Creación insustituible en el tratamiento racional-curativo de las Hernias (quebraduras). Faja femenina para embarazadas. Piernas y Brazos artificiales a encoje fijo, sistema WAST.

Representante en Elche

Francisco Quesada

PRACTICANTE

Calle Huerto de Gil

Para «La Provincia»
y para D. TONICO Rodríguez

Teníamos muy decidido propósito de haber contestado cual merecía al diario conservador de la capital «La Provincia» para haberle sacado la careta ante la opinión. Pero con lo ocurrido después entre los que, engañados por los conservadores de aquí, manifestaron su duda infundada y protestaron sin motivo, como ellos mismos han declarado oficial y seriamente, no creemos del caso recoger los ecos de «La Provincia», que han tirado por el suelo los propios interesados.

La lección que esta vez han recibido los conservadores de Elche en el asunto de La Alcoraya ha sido tan dura, como merecida. Y a don Tónico Rodríguez, aspirante a la alcaldía de Elche, le diremos solamente, que está él tan lejos de ver conseguido su sueño dorado, ser alcalde de Elche, como nosotros de hacerle gracia a los acaparadores de la elocuencia, de la gramática y del patriotismo.

Hágase D. Tónico Rodríguez de ese nuevo carguito que para él vá a crearse en «El Progreso», porque la valerosa no se construyó para sus finas manos.

DOCTOR JUAN CLAVEL Y PALCÓ MÉDICO-HOMEÓPATA

Tiene establecida su consulta en Alicante: calle de Castaños, 16 y 18, entresuelo. Horas de consulta: De 10 a 1 y 4 a 5, excepto los domingos.

La Junta de Nuevos Riegos «El Progreso»

El domingo pasado se demostró una vez más que la Sociedad Nuevos Riegos «El Progreso» vá camino de la perdición, solo porque el criterio de una determinada fracción que influye grandemente en la sociedad, no admite la enmienda de parte de ningún accionista por saludable que sea, ya porque se perjudicarían intereses creados al amparo de un cacicato indigno, como por la pérdida de la influencia que proporciona dicho cacicato.

En la Junta general que esta sociedad celebró el domingo último, y que continuará hoy, se puso de manifiesto, de una manera correcta, el mal proceder de la Junta de Gobierno, que, olvidando deberes reglamentarios y consideraciones a la general, ha obrado por sí y ante sí, llegando hasta dejar en desamparo de sus derechos a «El Progreso», por lo que no puede exigir responsabilidades en el suministro del fluido para la elevación de las aguas. También se demostró de una manera evidente que el despilfarro reina en aquella sociedad, pero no puede cortarse ese abuso, porque el gremio de los favorecidos no lo consiente.

El asunto de «La Marina» fué tratado por el accionista don Francisco Quiles Maciá, que muy bien documentado puso de relieve el CAOS que reina en aquel paraje, llegando a la conclusión de que el negocio, allí, es ruinoso porque no se dirige bien, y todo, por el miedo que la Junta les ha tomado a aquellos empleados que campan por sus respetos.

Apesar de lo desastrosa de la sesión, la Junta directiva no dimitió irrevocablemente porque después de salvar al ingeniero Kornprobst, que estuvo tomando tila hasta las cuatro y media de la tarde, tiene el compromiso de la Reforma de Reglamento para regalar la canongía de Vocal comisario, con 2.500 pesetas de sueldo, al político y concejal D. Antonio Rodríguez Giménez, teniendo preparado para él una gleva de accionistas de ocasión y testafierros de oficio muchos de ellos, dispuestos en cualquier momento a disponer de los intereses sagrados de la sociedad creados al amparo de los agricultores é iniciadores de la magna obra de «El Progreso». No creemos que vaya a consumarse la obra de sangrar a la sociedad con 2.500 pesetas anuales para establecer otro cacicato político, tan perjudicial, como el que constituyen los contratistas que llevan a remolque a la sociedad.

Esta tarde se presenta la gran ocasión, para que los accionistas de buena fé eviten la catástrofe. Cuando se discuta la Reforma de Reglamento opónganse a todo trance a que se cree el cargo de Vocal Comisario, porque esto no es más que un regalo que se quiere hacer para comprar el silencio de cierta gente que todos sus éxitos los fian a la murmuración y al vilipendio. Miraos en el espejo de la Acequia Mayor, y veréis como el cargo de Vocal Comisario sirvió primero, para conquistar a don Luis Cruz, y luego, para alcanzar el apoyo de los conservadores de D. Alberto en la persona de D. Antonio Sempere, sin ningún beneficio para la propiedad.

En la Acequia Mayor tenemos el cacicato de D. Andrés, ¡veremos en «El Progreso» qué clase de cacicato se implanta!

La bancarrota se avecina. ¡Alerta, accionistas del campo y de Alicante!

Paralos del tapón

Esos que el pueblo señala como los autores de la colocación de aquel maldito tapón que tuvo á Elche sin sus aguas por algunos años, y que Sansano sacó dándole de nuevo las aguas á su pueblo, han querido hacer una infame campaña cogiendo como bandera el asunto aguas.

El fracaso de esos individuos, que mientras el pueblo tenía que comprar el agua ellos la disfrutaban gratis del dueño de La Alcoraya á cuenta de cuentas, ha sido de los que formarán época.

Ya lo dijimos en nuestro número anterior. Ciertos señores no deben hablar cuando de las aguas del pueblo se trate, porque con sus falsas campañas, recuerdan á la opinión, lo que ellos debieran conseguir borrar de la mente de los illicitanos.

Si os agrada el *bocadito* seguid probándolo, enemigos del pueblo, que acusáis á otros de pretender matar á un pueblo por la sed siendo vosotros los que le dejasteis sin sus aguas!

La Agrícola Illicitana CONVOCATORIA

Se convoca para hoy domingo 25 de los corrientes y á las nueve y media de la mañana, á Junta Directiva ordinaria para tratar asuntos de interés.

El Presidente, José Antón.

Don Tomás Alonso Blasco Alcalde Constitucional de esta Ciudad

HAGO SABER: Que en la Secretaría de este Ayuntamiento están á disposición de los respectivos interesados las Cartillas Militares pertenecientes á los mozos declarados soldados y exceptuados de los Reemplazos anteriores que han sido declarados soldados por haber desaparecido la excepción que disfrutaban.

Lo que se hace público por medio del presente para que puedan recogerlos desde el día 5 de los corrientes.

Elche 12 de Agosto de 1918.
TÓMAS ALONSO.

De las pasadas fiestas

Bastaba que al frente del Municipio estuviesen los liberales, para que las fiestas de la Asunción de la Virgen resultaran brillantes y ordenadas. Sin programas de ninguna clase: sin molestias para el comercio, ni cansancio para los particulares obligados á integrar la comisión obligada de festejos, se han celebrado, como en años anteriores, las fiestas de Agosto, célebres por su grandiosidad representativa en la Tradición y de dulce recuerdo para los illicitanos que lejos de la *terreta* añoran ilusiones infantiles grabadas en su corazón el día de la *próva del Anchel*. Todos, salvo una excepción, han contribuido á dar realce á los festejos: el Municipio, trabajador; las autoridades, diligentes y previsoras; el pueblo, bullicioso, alegre y sensato.

El clero, que es la excepción á que nos referíamos anteriormente, no ha respondido, ni viene respondiendo desde hace años, á su significación dentro de la religión y la disciplina eclesiástica, y nosotros, que somos amantes, en primer término, de nuestra Patrona María de la Asunción, y de la Tradición y la Iglesia católica después, nos vamos á permitir hacer algunas consideraciones, por si el señor Cura Arcipreste de Santa María las cree pertinentes y de obligatoria observancia para el clero de Elche.

De pocos años á esta parte venimos observando que el clero de Elche ha dejado de sacar á la Virgen en la procesión del 15 de Agosto, y esto, que constituía una solemnidad y una prueba de entusiasmo hacia la Virgen de la Asunción, ha desaparecido

BANCO DE CARTAGENA
CAPITAL PESETAS 10.000.000
RESERVA: PESETAS 1.600.000
CASA CENTRAL MADRID
SUCURSALES
Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana.
Realiza toda clase de operaciones bancarias.
SUCURSAL DE ELCHE
Horas de Caja de 9 á 13.

bajo el pretexto de que la túnica y barba, que han de llevar como apóstoles, proporciona mucho calor, delegando este encargo en la gente seglar que ya se va cansando por el mismo motivo. Y como quiera que podría darse el caso de no poder salir la Virgen por falta de *columnas*, llamamos la atención del Sr. Cura para que, como en años anteriores, obligue al clero á fin de que la Virgen salga en la procesión conforme á su rango, porque así lo exige también la tradición y el amor de los illicitanos á su excelsa Patrona María de la Asunción.

También habremos de hacerle notar que el San Pedro que preside dicha procesión, no saca ya la barba, peluca y llaves que la tradición asigna á tal príncipe de la Iglesia; y como también esta falta vá en perjuicio de la solemnidad del acto, del sentimiento católico y de la Iglesia en general, rogamos se corrijan estos abusos, que según malas lenguas, obedecen á la chirigota que cierto vicario de Santa María se ha permitido con el anciano Apóstol.

Creemos que en lo sucesivo se tendrán en cuenta estas observaciones, porque así lo piden la tradición y los altos intereses de la religión.

Este año, como en ninguno, se han pagado los sermones de la octava á veinte pesetas; y esto demostrará á los católicos, no á «La Defensa» que es *ambigua*, que el Partido liberal cumple y fomenta la religión católica, sin llegar á ser disolvente como el periódico antes aludido, que nos ha resultado un *chufen* con sus modernas teorías de cultivo político.

Los liberales demuestran en toda ocasión que son más católicos que ellos, y no prefieren para su Patrona á «un artista de la palabra» mejor que á la oración sincera, impregnada de fé del señor Cura de Santa María predicador de este año.

¡Aún nos queda sentido común!

Se alquila la planta baja de la casa número 15 de la Plaza de Joaquín Costa, local adecuado para almacén, fábrica de alpargatas ó sus similares. Dará razón en la misma casa su dueño José Valero.

Sesión del Ayuntamiento

El fracaso del concejal jaimista. El capellán del Hospital y la Religión indefensos. La cuestión «Agua de la Alcoraya»

El miércoles, y en primera convocatoria, celebró sesión el M. I. Ayuntamiento con asistencia de 17 señores concejales y bajo la presidencia del señor Alcalde D. Tomás Alonso Blasco.

Abierta la sesión se dá lectura al acta anterior que se aprueba; así como también los informes y expedientes puestos á la liberación del Concejo.

Hizo uso de la palabra el concejal jaimista don José Pascual Urbán y pide que, al igual como se han aumentado los sueldos á los empleados municipales y el socorro á los pobrecitos presos, se aumente la dotación que el Ayuntamiento tiene asignada

para el Santo Hospital, ya que allí también existen empleados municipales.

El concejal socialista Sr. Vives habla para apoyar también dicha pretensión, pero con la sola excepción de no aumentarle el sueldo al capellán, porque la minoría que representa se opone siempre á todo lo que sea fomentar el culto de la religión católica.

Las palabras del Sr. Vives cayeron como una bomba en el público que asistía al edificio, por presentar que el Sr. Pascual Urbán se enzarzara en discusión violenta con el Sr. Vives, pero no fué así: porque como quiera que el Sr. Urbán carece de la dialéctica necesaria para estos casos, á más de tener entibiados sus ideales después de conseguir el acta de concejal, en vez de cantar un himno á la religión católica, única verdadera, y aducir razones filosóficas y jurídicas para demostrar la preeminencia de una y la justicia del otro, se concretó á decir que él consideraba de más utilidad el alimento espiritual que el corporal; con lo que proporcionó al Sr. Vives una réplica que dejó aplastada completamente la teoría del concejal jaimista.

Estas caídas del Sr. Urbán, imperdonables en persona de su cultura y talento, hacen más daño á la religión, que la indiferencia de muchos que por sus cargos están obligados á fomentarla y defenderla; esto, sin perjuicio de la ineptitud que como concejal demuestra tener en momentos tan críticos como ese.

El señor Vives vuelve á hacer uso de la palabra, para que se lea el acta que se levantó en la reunión celebrada por la comisión del Ayuntamiento y la de comerciantes, industriales y propietarios reclamantes en el asunto agua de la Alcoraya.

Por la lectura de dicha acta nos enteramos, que la comisión reclamante en las aguas de la Alcoraya no quiere comprarlas, ni ayudar al Ayuntamiento para que las adquiera. Después de tanto escándalo; después de tanto invocar el patriotismo y el amor al pueblo, ha resultado que los únicos patriotas han sido los actuales propietarios. «Recórreme la hacienda, pero no me toques los granados».

También en este asunto estuvo desacertadísimo el concejal jaimista, por cuanto en vez de abogar por los intereses generales de la población, como concejal que es, se convirtió en *hombre bueno* de la comisión reclamante que tan mal parada ha quedado en este asunto.

Al oír el público las manifestaciones del Sr. Pascual Urbán, le ábucheó estrepitosamente, saliendo en su defensa el concejal Sr. Rodríguez que hoy sostiene con él un maridaje político sin precedentes.

Terminó la sesión con un voto de gracias para el Sr. Alcalde por el celo desplegado en conjurar la crisis por las subsistencias. El voto de gracias lo propuso el Sr. Matarredona Ramirez que tuvo frases de encomio para la persona del Sr. Alonso.

Andrés Peral Pérez

SAN JUAN 46

Cortes para alpargatas de todas clases. Especialidad en pelotaire, catalán de terliz dos piezas (cara y talón).

Un par 1.º de hombre á 0'70 ptas. preparado
» 2.º » » á 0'60 » »
» 1.º » mujer á 0'65 » »
» 2.º » » á 0'55 » »

Hay medidas menores.
Comprad para convenceros.

San Juan, 46.—ELCHE

Se vende simiente de habas, á dos reales el kilo, en la Agrícola Illicitana, Canalejas 2.

DEL NATURAL La mujer y el piropeo

Conse, antes que nada, que no soy partidario del piropeo; es decir, partidario, sí; lo que no me gusta es piropear; pero veo con gusto y aprecio en lo que vale, si el piropeo es de buena ley, cuando otro lo desliza al oído de cualquier linda muchacha.

Durante las fiestas de Agosto, celebradas recientemente en la localidad, se han presenciado varios casos sobre el piropeo. Yo, con algunos amigos más, he aplaudido á la mujer forastera, de belleza sin igual, cuando uno de ellos le ha dicho al pasar:

—¡Bendita sea usted, mujer, que, con su cara de ángel, ha venido á alegrar más nuestras fiestas!

—Gracias—ha contestado amablemente;—pero no merezco tanta distinción.

Y si uno se alegra de esto y lo aplaude, es porque se ha visto la diferencia que existe entre la contestación dada á este piropeo y la que se dá al que sigue:

—¡Vacha unes chicueletes boniques que se críen per el Plá!

—¡El desgrasiat...! ¡Y qué póc mos ha ehocat esta vólta...!

Si nó, compárese con esta otra:

—¡Y quina cara tan fina y rebonica que vé del camp!

—¡Bamos! ¡Tu veches quines cóses me diuen...!

Que dén esta contestación las mujeres del campo, no es de extrañar si se tiene en cuenta la ignorancia que existe aún entre el sexo débil del elemento campesino.

Lo que me extraña muy mucho y es de lamentar, es que las mujeres del pueblo, que están criadas en otro ambiente más educativo, tengan una contestación amarga para sus conciudadanos, cuando por estos son tan dulce y cariñosamente piropeadas. Yo vería bien dada esta contestación á todo aquel que, para piropear, empleara frases de carretero.

Esta diferencia de carácter entre la forastera y la del pueblo, tal vez sea la que nos lleve á creer que aquella, aún siendo un poco más *feilla*—supongamos,—parezca más bonita y hasta más simpática que ésta.

Esto es lo que han de tener en cuenta algunas mujeres; porque vale más una muchacha graciosa, mediana en belleza, puesto en sus labios el *buen decir*, que una mujer por demás bonita y que todas sus palabras sean de poca gracia, insulsas, cuando nó ofensivas.

No se tome esto como ofensa y si como observación que hace la buena educación á toda aquella que, como la *del Plá*, intente usar de un lenguaje tan poco agradable al galante que se desvive por trocar en flores sus palabras y ofrecérselas dulcemente...

JAIME.

ATENCIÓN!

Vigas para la construcción de obras, á precios económicos.

Darán razón: Carpintería de José Boix, frente á la fabriqueta de aguardientes.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

Junta de Subsistencias

La Comisión recaudadora de esta benéfica entidad ha abierto una suscripción voluntaria, cuyos fondos se destinan al abaratamiento de los artículos de primera necesidad, y en la imposibilidad de dirigirse personal y reiteradamente á todos y cada uno de cuantos pudieran contribuir con generoso desprendimiento á tan plausible obra, anuncia por medio de este periódico, que, en adelante, podrán, estos quieran, enviar sus ofertas ó donativos á la Presidencia de la Junta de Subsistencias, Oficinas del Ayuntamiento.

Francisco Quesada

Practicante

SALVADOR, 1

Se vende un espejo de tres lunas en buenas condiciones, propio para peluquería.

Darán razón en esta Redacción.

ELCHE: Imp. de Pedro Rizo, Canalejas, 1